

Portavoz de la Confederación AOT Nacional del Trabajo de España

El turismo dirigido

no puede ocultar la realidad social española

El movimiento de turistas ha quedado este año muy por debajo de los caucos que se habían hecho los encargados de la propaganda franquista. Basta seguir la misma prensa del régimen para comprobar el descenso y aun el mal humor que esto produce. No obstante, se continúa haciendo el reclamo de las ventajas, sin competencia, que el turista disfruta. Con menos dinero, es cierto, que en cualquier otro país, puede pasarse en España la temporada de vacaciones. Pero, en el extranjero, puede pasarse el extranjero, no el obrero español, como narto apurado se ve para, como suele decirse, atar los dos cabos.

El turismo moderno tiene aspectos realmente interesantes, en especial porque, perdido su carácter de privilegio, permite a un buen número de trabajadores recorrer países cercanos y comprender en cierto modo su situación, desarrollo y costumbres. Sin embargo, no hay que hacerse la ilusión de que este turismo, tal como por lo general se efectúa, constituya un remedio definitivo para el entendimiento entre los pueblos. Entre el turista y el pueblo visitado hay, en toda circunstancia, comerciantes, y tratándose de pueblos como el de España, sojuzgados por la dictadura, hay, además de comerciantes, especuladores desvergonzados. Estos se encargan, pues, de desviar la atención del turista, mediante excursiones o espectáculos dirigidos.

El contraste entre visitantes y visitados es reducido y corrientemente mal planteado. Más que la dificultad de la lengua les aleja la supuesta superioridad de los unos y el retraimiento natural de los otros. Así, la mayor parte de turistas retorna con una visión incompleta, si no del todo falsa. Se han conformado con los mismos clichés de la propaganda oficial y aceptan que lo más representativo de España es la pandereta. Esa especie de turistas — la de los conducidos — es la que interesa al régimen.

De todos modos, hay también una parte de visitantes que no carece de criterio y sabe adentrarse en los lugares ocultos. Admirar los monumentos o lo folklórico, no les impide discernir en torno a las condiciones reales del

El ayuntamiento de Pamplona contra el gobernador

(Crónica del corresponsal de OPE en Pamplona.)

Por 11 votos contra 6, el ayuntamiento de Pamplona acordó adherirse a la Diputación Foral en la campaña que ésta viene sosteniendo contra las ingerencias gubernativas causadas estos meses últimos.

La moción en que se solicitaba de la corporación municipal su adhesión a la Diputación, venía autorizada con las firmas de 12 concejales (de los 18 que componen aquélla) y en primer lugar iba la firma de Azurmendi, concejal síndico.

Al conocerse la intención de los concejales firmantes de la moción, el alcalde, Puyeu, persona muy de la situación y muy afecta a la autoridad gubernativa, hizo gestiones para ver si había modo de que el ayuntamiento se inhibiera en el asunto, por entender que la defensa de los Foros es, en todo caso, según el concepto de la Diputación y no de los ayuntamientos. Pero los concejales firmaron — quienes por el hecho de ser mayoría larga tenía asegurada la aprobación, hubieron de insistir en sus puntos de vista y en su decisión. He aquí el texto del fondo de la moción:

« Los concejales que suscriben piden que el ayuntamiento acuerde: « Felicitar a la excelentísima Diputación Foral por las acertadas actuaciones que viene realizando en defensa de nuestro venerado régimen foral y ofrecerle el incondicional apoyo de este ayuntamiento, « cabeza y capital del antiguo reino de Navarra. » Seguir las firmas de los doce concejales.

Por entender que la referida moción envolvía un voto de censura para su autoridad, el gobernador civil se creyó en el caso de dirigirse a cada uno de los concejales, para hacerles ver que no ha sido en ningún caso su designio el de agravar al régimen foral. También manifestó que no cree, por parte de nadie, y menos por parte del gobierno, haya intención de menoscabo para el referido régimen foral, que todos actúan y respetan; por lo que estimaba no procedía plantear la cuestión a que la moción se refiere. Esperaba, por lo tanto, que ésta fuese retirada, o por lo menos demorada. Tampoco convenía este criterio a los concejales firmantes, que acordaron mantener el suyo, salvo uno de ellos, Ibañeta, cuyo se mostró dispuesto a la demora en la presentación.

Comenzó la sesión con una concurrencia desahogada, pues parte del público tuvo que quedarse en los pasillos.

Ante un proyecto franquista de "nacionalización"

La «Compañía de Minas de Riotinto» y su prepotencia sobre la economía y la política españolas

por Emilio RUIZ

El acuerdo establecido por el gobierno de la Primera República con la Compañía de Riotinto, no estipulaba límites a la explotación de las minas, ni en lo referente a la producción ni al tiempo de posesión. No se trataba de una concesión de explotación por un período fijo, sino de una venta en propiedad absoluta en la que ninguna cláusula garantizaba condiciones de rescate. De ahí se deriva el que la Compañía haya podido imponer, y el gobierno franquista aceptar, obligaciones semejantes a la compra de una propiedad de tipo capitalista cualquiera, y no la reconquista de una concesión de explotación.

El paralelo que establecen ahora los órganos financieros franquistas entre la «nacionalización» de la Compañía Telefónica Española y la de Riotinto, se encuentra totalmente desplazado. La Telefónica disponía sólo de una concesión de veinte años, al cabo de los cuales el Estado tenía derecho a rescatarla mediante el pago del valor de sus instalaciones más el 15 por 100 de interés. La importancia de la concesión para la International Telephone and Telegraph Corporation, de Nueva York, o sea el consorcio más poderoso del mundo en este ramo de industria, consistía en colocar su material en España y el que las redes estuvieran instaladas totalmente con él, de manera que al terminar el plazo de la concesión fuese inevitable seguir utilizando su material, como viene sucediendo.

orden a los altos funcionarios norteamericanos de la Telefónica para que hicieran cuenta de todas las comunicaciones que fueran de interés político. Dice textualmente: « Les he dado instrucciones a los jefes de la Telefónica para que me tengan al corriente de las conversaciones por teléfono capaces de alguna significación. »

LA ULTRAEXPLOTACION DE LOS YACIMIENTOS

La Compañía de Riotinto ha ultraxplotado durante muchos años los yacimientos, aprovechando las mejores condiciones del mercado mundial, en las épocas de mayor demanda y cuando la concurrencia era menor. Durante ciertos períodos de años, se producían en el mundo enteros de 4 a 5 millones y medio de piritas de hierro y cobre; de ellos, de 1,5 a 3 millones, según los años, se arrancaban de las minas situadas en las provincias de Huelva y Sevilla.

« El capital extranjero colocado en esta industria es el 1/5 de todo el capital español en minas... El valor de las piritas arrancadas por dichas empresas extranjeras llega a ser el 1/6 del valor de los otros minerales que anualmente se arrancan en España en todas las restantes minas. » Para tener una idea más concreta de su importancia bastará reproducir las siguientes cifras sobre la producción en años muy prósperos:

1925	50,09	100
		del mercado mundial.
1926	48,02	—
1927	49,80	—
1928	47,50	—
1929	46,09	—
1930	45,39	—
1931	37,00	—

Y las exportaciones de piritas fueron:

1929	3.008.733	ton.
1930	2.717.210	—
1931	1.947.820	—

LOS SACROSANTOS INTERESES BRITANICOS

La más mínima noción de los intereses económicos del país debiera haber impuesto como política gubernamental el rescatar una parte de ese valor por medio de la repatriación del beneficio. No podía pedirse esto a la monarquía en cuyos gobiernos tenían asiento miembros de la aristocracia vinculados como accionistas a la Compañía. Hubiera sido un precedente impensable de admitir por un conde de Romanones, propietario de grandes paquetes de acciones de las minas de Peñarroya, del Rif y de otras partes.

« Pero, ¿ y la República? No dejó menos de respetar la intangibilidad del beneficio, aunque por razones diferentes. En primer lugar, por la carencia completa de un programa económico; en segundo lugar, por respeto al « principio de la propiedad » y por temor a las « complicaciones internacionales ». Se trataba

Fondo de retorno e hipocresía

MADRID (OPE). — El escándalo del sistema (1) de las importaciones sigue más vivo que nunca.

No bastando la concesión de licencias en exclusividad — por un período sustancial — como fué el caso de la Vespia, otorgadas al marqués de Villaverde — y con las que floreció por aquí la manía de los accionistas (sindicatos, faros, retrovisores, etc.) hasta hacer de aquéllas una especie de porta-ahajas — el fondo de retorno es un mecanismo capaz de falsear todo la vida de la economía.

Los coches vienen pagando hasta el 240 por ciento de su valor, como tal fondo de retorno, y sin perjuicio de los derechos de aduana normales.

EL CESE de Lequerica

MADRID (OPE). — El cese de Lequerica como embajador en Washington y su sustitución por Areiza no han sorprendido demasiado a quienes ya conocían de antiguo el proyecto de sustituir a Lequerica (por Artajo decía unos, por Arbúria creían otros), envolviéndole de paso en una reorganización ministerial en la que el exembajador podría volver a desempeñar la cartera de Asuntos Exteriores, pasando Artajo a Londres si no iba a Washington o bien siendo nombrado embajador en Lisboa si Nicolás Franco fuera sobre designado para sustituir al duque de Primo de Rivera.

Esta combinación, de la que se viene hablando desde hace cerca de dos años, se completaría tal vez con la dimisión del general Muñoz Grandes, como se observará en estas conjeturas no figuraba para nada el nombre de Blas Pérez, que en los once años que lleva organizando represiones y ovaciones, recibimientos y plebiscitos, ha logrado ser el ministro de quien más contento está el general Franco.

De todos estos pronósticos, lo único que hasta ahora se ha realizado ha sido el cese de Lequerica; decisión que, al tomarse aisladamente, sin contrapartida honrosa para el dimisionario, aparece con el carácter de una destitución y viene a confirmar el estado de animo que se ha cordialidad existente entre Franco y Lequerica, según pareció advertirse con motivo del último viaje de éste a España.

(Pasa a la tercera página.)

PROBLEMAS de ORGANIZACION

Prácticas centralistas

por Liberto LUZAGA

La taimaturgia centralista tiene el poder de nutrirse de la savia de sus componentes y devolver a éstos, como cosa propia, lo que de ellos ha recibido. El gran creador está allí en lo alto; y en lo alto el gran dispensador. Y cuanto devuelven, lo devuelven falsificado, con la ponzoña de todo lo que se acumula y se estanca y se descompona. Se le manda sangre roja, pura, y devuelven postemas repletas de pus. El tamiz de la centralización sólo deja pasar detritus.

Ricardo Mella, « Acción Libertaria », Gijón, 7 junio 1911.

El método que permite asegurar mejor la libertad del hombre y de las diversas colectividades, no puede ser sino el consistente en la práctica y el respeto de la más amplia autonomía entre los grupos humanos, así como su entendimiento a través del libre acuerdo, la cooperación y el apoyo mutuo. Este método implica un pacto, pero, naturalmente, puede anularse por el simple cese de una de las partes, en el momento que considere innecesaria o perjudicial la vigencia de prerrogativas morales o materiales y en tanto el ejercicio de su soberanía no constituya un atentado a la soberanía de las otras partes. Se garantiza así, de una manera limitada, el libre desarrollo de la iniciativa del grupo humano y se facilita la ejecución y el uso, por la periferia, de los más variados modos de actividad y de trabajo, de lo cual, directa o indirectamente, la sociedad en general sale beneficiada. Además, al posibilitar su participación en la responsabilidad y gestión de sus propios proyectos, mejorarlos o materializarlos en una obra práctica y fecunda, al compartir todas las alternativas de los éxitos, de los fracasos o de los contratiempos con el corolario de sus satisfacciones, de sus sinsabores o de sus preocupaciones, constituye el elemento indispensable para mantener potente, en todo su vigor, el entusiasmo individual y colectivo, el estímulo y acicate en el trabajo, la contribución personal dinámica de cada uno en las tareas orgánicas.

La organización y gestión interna de una colectividad o grupo humano cualquiera, su desenvolvimiento, sus métodos de trabajo y administrativos y ella misma, en suma, ella sola es responsable de sus éxitos o de sus fracasos. Los éxitos constituyen el acicate para perseverar en la obra y de estímulo y ejemplo para las demás colectividades; y los fracasos, de experiencia para percatarse de los errores y para, sorteando los escollos, rectificar o iniciar la obra por nuevos derroteros.

Nadie — ni otra colectividad o todas juntas, ni tampoco un comité, por muy alto que crea estar situado en la pirámide — puede, bajo ningún pretexto, violar ese derecho consubstancial de la autonomía. Aunque el resto de los núcleos no comparta la manera en que un determinado grupo efectúa sus labores, aun cuando la importancia y la repercusión de su obra adquiera, rebasando el ámbito local o regional, resonancia nacional o internacional, nadie, repetimos, puede discutirle el derecho, pues de igual manera los demás núcleos disponen de idénticos derechos y atribuciones autónomas.

Puede decirse que es un absurdo pretender limitar el uso de la autonomía a una cuestión de medida, o sea, restringir los derechos y facultades de un núcleo a la condición de hacer poco y de poca repercusión, o, mejor dicho, a realizar menos trabajo que los comités llamados « superiores ».

Pero lo más incongruente y paradójico es que lo que no se tolera de un núcleo orgánico se admita como natural que lo haga, al margen de la organización, no importa quién. Y hasta llega a admirarse que empresas privadas — como ocurrió, por ejemplo, con Maucú en Barcelona, Stock, en París, etc. — realicen importantes ediciones de la obra de nuestros teóricos o de divulgación de nuestras realizaciones, lo que indica (Pasa a la tercera página.)



LA CNT ANTE EL PROBLEMA JUVENIL

En el V Pleno Interccontinental de Núcleos de la CNT de España en el Exilio se ha examinado, al igual que en el año pasado, el problema de la juventud. Bueno será señalar que el problema no se ha estudiado partiendo de un punto de vista restringido, con el pensamiento puesto únicamente en lo que es la Juventud Libertaria...

Biblioteca de SOLI

Este libro fue concebido con el propósito de divulgar la observación imparcial de un médico que ama, por y sobre todas las cosas, la verdad, esa verdad que, a veces — aunque nos entere por los sentidos — es mentira y que algunos tratan de poner fuera de toda discusión...

CONCURSO Y EXPOSICION DE FOTOGRAFIAS Organizado por la F.L. de la FIJL se prepara en París una exposición de fotografías, en la que, para los mejores expositores, se establecerán diferentes premios...

SOLIDARIDAD OBRERA Suplemento Octubre

Sumario de nuestro número de septiembre Ha aparecido el SUPLEMENTO De SOLI correspondiente al mes de septiembre, comprendiendo, con abundantes ilustraciones, los siguientes e interesantes trabajos:

Información española

POR UNOS INCIDENTES DE HACE 9 AÑOS MADRID. — En fuentes bien informadas se asegura que el gobierno francés ha llegado a un acuerdo con el gobierno español para abonar el importe de los daños causados en la estación francesa de Chambéry a unos españoles que en 1945 se repatriaban de Alemania...

MAS CARBON POLACO MADRID (OPE). — Llegó recientemente de Szczecin (Stettin) el vapor « Claus Bogó » con carbón polaco y ahora ha llegado a Barcelona el vapor costarricense « Heredia » con 6.800 toneladas de carbón de la misma procedencia...

MAS DE 300 HERIDOS EN VALMASEDA BILBAO (OPE). — Para las fiestas de Valmaseda se había construido una plaza de toros de madera. Al celebrarse una novillada, cómica y cuando iba a comenzar el festejo, la plaza se fue plegando como si se cerrara en abanico y finalmente se hundió con cerca de dos mil espectadores. Resultaron muertos un niño...

EL CARDENAL SEGURA Y LA PROPAGANDA PROTESTANTE SEVILLA. — El cardenal Segura, arzobispo de Sevilla; ha publicado una declaración, reproducida por toda la prensa, en la cual ataca violentamente a los protestantes y solicita se ponga fin a su propaganda, que llega a « proporciones inquietantes »...

vende hoy en un millón de pesetas actuales, que serían menos de doscientas mil de las de entonces, sino que se vende en tres o cuatro millones, y nos quedamos seguramente cortos. El articulista termina con las siguientes cifras: « El índice del coste de los alquileres general para España es el 215,7, y el particular de Madrid el 180,8 únicamente, y el coste real de los alquileres en el conjunto de España es el siguiente: en un 26 por ciento de las viviendas de alquiler, éste no excede de 25 pesetas mensuales — menos de un duro de 1935 —; el 25 por ciento renta entre 26 y 50 pesetas; el 25 por ciento de 51 a 100; el 9 de 101 a 150, y solamente un 12 por 100 excede de esta cuenta, que es menor de 30 pesetas de antes de la guerra. « Y entre tanto, hace falta construir 45.000 viviendas al año para el aumento de población; extinguir el déficit de 327.653 y sustituir las 408.836 viviendas insalubres en el menos tiempo posible. »

EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA EN BARCELONA BARCELONA (OPE). — Se calcula en 17.200 personas el incremento anual de la población en Barcelona, lo que exige la construcción de 8.500 viviendas anuales, sin contar el déficit actual que es de 40.000 viviendas. Para remediar esta situación en veinte años habría que construir 6.000 viviendas por año. Pero ésta es una solución teórica, si las rentas de las nuevas casas han de ser inasequibles para sus presuntos inquilinos. Por ejemplo, en 1948 se construyeron 2.628 viviendas, pero sólo 34 eran de renta inferior a 100 pesetas mensuales. En 1950 se construyeron 6.053, pero no había más que 27 con renta inferior a veinte duros.

EL DEFICIT DE LA R.E.N.F.E. MADRID. — Según detalles técnicos y financieros que la RENFE ha publicado con relación al año 1953, el déficit es de más de dos millones de pesetas por día. El déficit total de explotación se eleva a 463,9 millones, a los que hay que añadir 382,6 millones para los servicios financieros. Y si se añaden los déficits de años anteriores, que se elevan a 2.840 millones, más los atrasos financieros, que ascienden a 612 millones (dejando de lado 1.698 millones para las amortizaciones) resulta un déficit de 4.000 pesetas con los 791 millones correspondientes a 1953.

LA Locomotora quedó cruzada sobre la vía y en ella se empujaron el furgón de equipajes y dos coches de viajeros, descarrillando el resto del convoy. Un coche de viajeros y el de correos cayeron por un terraplén. El coche de Algeciras quedó partido en dos mitades, una de ellas está en un olivar y la otra quedó empotrada en el tender.

La medicina social

(Viene de la primera página.) poniendo la panza contra el suelo para que no abusaran de la teta sus hijos. El padre del niño de referencia era un hombre de unos cuarenta años de edad; le faltaba un ojo y tenía la nariz torcida. Con voz roncadora me dijo: « Mi niño estaba muy bien de salud, pero llegó mi compadre, le estuvo besando y le hizo mal de ojo. Si se muriera mi hijo mataría a mi compadre. » Traté de convencer a aquel bruto del error en qué incurria y le expliqué al matrimonio la causa de la enfermedad que tenía su niño y cómo prevenirla. Por fortuna el niño se puso bien y el compadre salvó su vida. Conozco un caso en el que un sujeto mató a su anciana madre, instigado por un curandero que había hecho mal de ojo a su niño.

En una ocasión se presentó en mi consulta un hombre como de sesenta años de edad, alto, encorvado demacrado, cargado como un asno con un bulto de ropa que vendía por las calles. Me dijo que se sentía tan débil que no podía con el peso de la ropa que llevaba a cuesta. Investigando la causa de su dolencia, no tuve dificultad en encontrarla. « Me estoy curando, me dijo, « de empucho con una « doctora » especialista en la materia; hoy me he tomado el sexto purgante, y a pesar de las muchas deposiciones que he hecho en estos días sigue el empucho sin salir. » « La enfermedad que Ud. padece, le contesté, es la que se ha buscado tomando tantos purgantes, a tres pesetas cada uno. Deje usted esta curación, pues el empucho es una enfermedad que no existe; haga unos días de reposo y aliméntese lo mejor que pueda, y sobre todo, no sea tan crédulo, que ya tiene edad para otra cosa. El hombre, como le dije la verdad, se fué muy descontento.

Las causas de la crisis de la vivienda MADRID (OPE). — Pérez Camarero se ocupa en « ABC » del problema de la vivienda y le asigna tres causas fundamentales: « Primero, el déficit de viviendas ya existentes, que en diciembre pasado era de 327.653 y, segundo, el aumento de la población, que para el decenio 1950-1960 se calcula en un promedio anual de 226.117 habitantes, lo que supone la necesidad de unas 45.000 nuevas viviendas cada año; y tercero, la conveniencia de sustituir por viviendas de mejores condiciones de habitabilidad las oficialmente declaradas insalubres, que a finales del pasado año eran 408.836. »

El artículo señala que la propiedad urbana ha perdido su valor de renta, mientras no cesa de multiplicarse su valor en venta. En apoyo de esta observación cita las siguientes cifras: « Exactamente el 60 por ciento de las viviendas de la provincia de Madrid no rebasan hoy su renta de 100 pesetas mensuales y, puesto que el costo de la vida es hoy de 319 por ciento con relación a 1935, las 100 pesetas actuales son 20 de antes de la guerra. Otro 28 por ciento de viviendas rentan entre las 101 y las 250 pesetas de ahora o las 20 y las 45 de 1935. En cambio, casi edificadas en aquel año, con un coste total de un millón de pesetas, no se

Ediciones de SOLI 1954. NACIONALISMO Y CULTURA. VOLIN. La revolución desconocida. Pertenece a estos dos títulos a la Colección de Estudios Sociales con que SOLIDARIDAD OBRERA reanuda sus actividades editoriales.

Noticiario Sindical Internacional

- Catorce asociaciones ferroviarias del Canadá se han puesto de acuerdo para reclamar dieciocho días de vacaciones anuales y el pago del domingo como jornada extraordinaria.
Se ha formado un acuerdo conciliatorio a las reclamaciones de salarios de los obreros metalúrgicos del Rhur.
En una declaración hecha el domingo último por el consejo de las Trades Unions se condena todo intento de colaboración con los comunistas.
La llamada comisión legislativa del CIO ha publicado un informe en el que censura vehementemente la política económica del gobierno Eisenhower.

SOLIDARIDAD OBRERA Administrativos. José BOGUERO, La Pétite, Bonaux (Charente). Recibido el giro de 1.060 frs. Tienes pagado hasta el 31-12-54 de SOLI y SUPLEMENTO.
F. ALSINA, Villefranche-de-Rouergue (Aveyron). Recibido el giro. Pagas hasta el fin de año.
Federico TRAVE, Límoges (H.-V.). Hemos recibido el giro de 12.300 frs. Esperamos carta explicativa sobre el destino y la distribución del mismo.
Barthélemy HERNÁNDEZ, Morterolles (Creuse). Recibido tu giro. Estamos de acuerdo con tus cuentas.
R. MELICH, Saint-Nicolas-du-Port (M.-et-M.). Recibido giro de 2.760 frs. Estamos de acuerdo.
José MARTIN, de Le Rochelle (Ch.-Mar.). Recibido tu giro. Según nuestras cuentas pagas SOLI hasta el 30-9-54, y el SUPLEMENTO lo tienes pagado hasta el 31-3-54.

Próximamente: Lo que yo creo. Un libro de Jean Rostand. Ediciones « SOLI ».

